
Правописание глаголов



Поразмышляем о том, как выяснить 
спряжение глагола. 

Поговорим о написании тся/ться в 
глаголах.

Выясним, какие моменты в правописании  
глаголов могут вызвать у нас трудности.

Сегодня мы…

1.

2.

3.



После 
шипящих 

пишется ё.

НЕ с глаголами 
пишется 

раздельно.

Я не доставлю 
тебе проблем!

Какой ты 
покладистый! Глагол



А ты всегда 
такой милый?

СпряжениеГлаголГлагол

Нет. 



Спряжение – изменение глаголов по лицам и числам.

При спряжении 
различаются личные 
окончания глаголов. -у, -ю

-ешь

-ет

-ем

-ете

-ут, -ют

-у, -ю

-ишь

-ит

-им

-ите

-ат, -ят

I спряжение II спряжение



Ударение может падать на личные 
окончания, а может не падать. 

говори́шь

несу́т

пиш…шь

кол…т

Определить 
спряжение 
так просто!

Кажется, у 
меня 

проблемы…



Если окончание глагола безударное…

пиш…шь

кол…т

…то нужно сделать что-нибудь ударным!

Инфинитив

Я вас спасу!

писать

колоть
Намёк на спряжение



Если окончание глагола безударное…
Мы определяем спряжение 

по гласной перед -ть.

е о а
я у

I спряжение

пишет
колют
обманет
скажешь
сочиняем

писать
колоть
обмануть
сказать
сочинять

Проверяем 
неопределённой формой!



Если окончание глагола безударное…
Мы определяем спряжение 

по гласной перед -ть.

и
II спряжение

кормит
любишь
укусишь
возят
пилим

кормить
любить
укусить
возить
пилить

Проверяем 
неопределённой формой!

Очень 
одинокая 

буква.



Исключения
II спряжение

Бреешь, стелют, но 
дышишь, гонят, вытерпят.

Смотреть, обидеть, видеть,
ненавидеть, терпеть,
зависеть, вертеть, слышать, 
гнать, дышать, держать 

Брить, стелить

I спряжение

+ приставки

Всё наоборот!



Есть глаголы, на которые нужно обратить 
особое внимание.

кле…т
стро…шь
успоко…т
ве…м
ла…т
се…шь

Сейчас я 
помогу тебе!

кле́…ть
стро́…ть
успоко́…ть
ве́…ть
ла́…ть
се́…ть

Хотя нет, не 
помогу.

Ударение в этих 
словах всегда 

падает на корень.

клеят
строишь
успокоит
веем
лает
сеешь

кле́ить
стро́ить
успоко́ить
ве́ять
ла́ять
се́ять

Такие слова 
приходится 
запоминать



Нужно различать спряжение переходных 
и непереходных глаголов.

Но как понять, какая 
буква нужна? 

обессил…ть

обессилеть обессилитьпаронимы

По значению!



Нужно различать спряжение переходных 
и непереходных глаголов.

обессилеть обессилить

Непереходный 
глагол

(самому)

Переходный глагол

(кого-то)

Мы все скоро 
обессилеем, изучая 

русский язык. 

Мы обессилим всех 
наших врагов. 



Нужно различать спряжение переходных 
и непереходных глаголов.

Непереходный глагол Переходный глагол

осиротеть

обезлюдеть

обезножеть

обескроветь

осиротить

обезлюдить

обезножить

обескровить

ие
Кого?



Не всегда нужно определять спряжение 
глагола.

Глагол видеть – исключение, 
относится ко II спр.!

увид…лувидил

А зачем ты образовал 
прошедшее время глагола от 

его личной формы?

Увидишь − увидил

Я не знаю…



Форма прошедшего времени образуется от 
неопределённой формы глагола.

Это правило распространяется 
на деепричастия и причастия. 

увид…лувиделУвидеть − увидел

Просто смотрим на 
неопределённую 

форму!

увидевший увидев



Нет.

Я тебя пугаю?

-тся/-ться

Разрешите 
поздороваться!



Грамотность-тся/
-ться



Мягкий знак пишется только 
в неопределённой форме глагола.

И это опять я!

Что делать?

Что сделать?

Мягкий знак есть 
в вопросах. Он 

будет и в словах. 

Коле надоело стесняться. 

Ошибаться не стыдно. 

На ошибках нужно учиться. 

Это не может не нравиться.



Мягкий знак не пишется во всех 
остальных формах. 

Что делает?

Что сделает?

Обычно это 
формы 3-го лица 
или безличные 

глаголы. 

Нам это даже нравится. 

Он довольно долго учится. 

Кажется, им повезло. 

Гроза скоро разразится.

Что делается?

Что сделается?

ОНО



Просто обращайте внимание на написание!

Нравится

Подсказки всё 
время были здесь!



Запомним…

ться тся

Что делать?
Что сделать?

Что делает?
Что сделает?



До встречи 
на уроках

русского языка!


